

## EDITO

Cher(e)s membres du Réseau,

Lors du dernier Comité de Pilotage du réseau RanCoper en novembre dernier, l'ensemble des partenaires associés pour soutenir ses travaux ont confirmé la reconduction de leur engagement pour 2019.

Une feuille de route est en cours de construction, prévoyant de nouvelles sessions de formation, de nouvelles journées régionales, des travaux en groupes de réflexion renforcés. Des ressources toujours actualisées pour faciliter l'appréhension du nouveau code de la commande publique, paru ce 5 décembre, et relever collectivement les défis à venir : achats et économie circulaire, restauration collective et nouveautés découlant de la loi EGalim, prise en compte des externalités environnementales et sanitaires des fournitures, services et travaux, renforcement des liens avec les filières normandes...

Tout en vous souhaitant de belles fêtes de fin d'année, nous vous donnons rendez-vous à la rentrée 2019 !

**Pour les partenaires du réseau RAN COPER, l'équipe d'animation**



## Les Brèves du RAN COPER

### Co-construction d'outils facilitateurs : le point sur les groupes de réflexion du réseau

L'année 2018 du RAN COPER aura été marquée par le lancement de 2 groupes de réflexions internes :

« Restauration collective et commande publique : approvisionnement bio, locaux et de qualité »

**Objectif ?** Publier un répertoire des acteurs normands pouvant appuyer vos démarches à chaque étape du cycle d'achat (détermination des besoins, sourcing, rédaction des consultations, publicité, suivi de l'exécution des contrats)

« Prise en compte des externalités environnementales positives dans la commande publique ».

**Objectif ?** Publier un clauseur type (spécifications techniques, conditions d'exécution, critères d'attribution) permettant de valoriser les innovations limitant les impacts associés aux cycles de vie des achats/investissements des acheteurs publics normands.

[Lire la suite >>](#)

### Notre réseau vous représente au niveau national

Le 22 octobre dernier, le Commissariat Général au Développement Durable (CGDD) du Ministère de la Transition Ecologique et Solidaire (MTES) organisait une journée nationale dédiée aux achats publics durables autour du thème « faire de la commande publique un levier pour déployer l'économie circulaire ».

Quelques mois après la publication de la Feuille de Route pour l'Economie Circulaire (FREC - [A consulter ici >>](#)), l'équipe d'animation de l'inter-réseau national et l'ensemble des réseaux régionaux s'étaient mobilisés pour faire le point sur les avancées et questions récurrentes en matière de prise en compte du cycle de vie, pour partager le projet de « Charte pour l'achat public durable » qui devrait faciliter la valorisation de vos engagements (un axe de travail du RAN COPER en 2019), mais aussi, pour présenter les outils et travaux de recherche visant à appuyer le déploiement d'une « Commande Publique Circulaire ».

[Lire la suite >>](#)

### L'actualité forte de la Commande Publique >> Le nouveau Code de la Commande Publique est enfin paru !

Après 24 mois de travaux concertés entre la Direction des Affaires Juridiques des ministères économiques et financiers et l'ensemble des acteurs de la commande publique, aussi bien privés que publics, les parties législatives et réglementaires du nouveau code viennent d'être publiées au Journal officiel de la République française.

[Lire la suite >>](#)

## Retour d'expérience

Interview/retour d'expérience - Communauté urbaine et ville de Caen

Une coordination au quotidien des démarches d'achat public durable à Caen !

Au sein de la Direction des Ressources Juridiques et de la Commande Publique de la Communauté Urbaine Caen la mer et de la ville de Caen, a été créé un Service Performances et Stratégie des achats qui comprend une dimension développement durable... Une approche dont les collectivités mutualisées pourraient difficilement se passer aujourd'hui !

Pour en arriver là, la collectivité a su lier structuration de la fonction achats et objectifs des politiques territoriales en matière de développement durable (Agenda 21, démarches Cit'ergo, Projet Alimentaire Territorial) et de développement économique du territoire. La Mission Achat Durable et Solidaire qui avait vu le jour dès 2009, a été intégrée au « service performance et stratégie des achats » il y a deux ans lors de la mutualisation entre communauté urbaine et ville de Caen.

[Lire la suite >>](#)

## Et ailleurs

### Santé environnement et restauration collective... Les enjeux ne sont pas que dans les achats de denrées !

Le 1er novembre 2018, était promulguée la loi EGalim (loi pour l'équilibre des relations commerciales dans le secteur agricole et une alimentation saine et durable - [www.legifrance.gouv.fr](#)).

Un des principaux axes concerne la réduction de l'utilisation du plastique dans le domaine alimentaire. A ce titre, les contenants alimentaires de cuisson, de réchauffe et de service en plastique, suspectés entre autres de relâcher des perturbateurs endocriniens seront bannis dans les restaurants des collectivités dès 2025. Dès 2020 pour les pailles et bouteilles en plastiques ! L'anticipation est de rigueur pour une mise en conformité moins coûteuse et moins impactante sur le travail de vos équipes en cuisine !

[Lire la suite >>](#)

## Ressources Utiles

### 2018 Dématérialisation de la Commande Publique... Des outils pour vous aider à mieux relever le défi !

Depuis le 1er octobre 2018, les acheteurs publics doivent s'engager dans une démarche de dématérialisation numérique de leurs procédures de passation des consultations publiques. De leur côté, les opérateurs économiques devront faire de même avec leurs réponses...

En juillet dernier, nous vous présentions les 2 guides « très pratiques » de la dématérialisation à destination des acheteurs et opérateurs économiques (accéder aux guides : [www.economie.gouv.fr](#)). Sur le terrain, le déploiement prendra du temps et sera disparate.

En complément, ont donc été publiées 3 fiches pratiques :  
- Plaquette de [découverte des obligations de la dématérialisation >>](#)  
- Plaquette 2018 : [dématérialisation des marchés publics pour les acheteurs >>](#)  
- Plaquette 2018 : [dématérialisation de la commande publique pour les entreprises >>](#)

A faire connaître à vos collègues et partenaires concernés(e)s !

### Actualisation du tri des labels environnementaux : une nouvelle publication de l'ADEME (Novembre 2018)

Encouragés à s'appuyer sur les labels dans leurs consultations, les acheteurs publics trouveront des données claires et synthétiques sur de nombreux domaines d'achats : alimentation, entretien et nettoyage, hygiène et cosmétiques, textiles, mobilier, papier et fournitures administratives, petits travaux, multimédia... Un avis de l'ADEME complète l'outil pour rappeler les principaux réflexes à garder en tête afin de faire le tri pour un bon usage dans vos dossiers de consultations.

[Accéder à l'outil >>](#)

Réflexes pour faire le tri : [Télécharger l'avis de l'ADEME >>](#)

### Les aspects sociaux de la commande publique

Nouvelle version juillet 2018  
La Direction des Affaires Juridiques a publié cet été la 3ème version du guide sur l'intégration de critères sociaux dans la commande publique, actualisé notamment au regard des textes de la commande publique en vigueur depuis 2015.

[Télécharger le guide >>](#)

## L'AGENDA RAN COPER ...

**Prochaines formations RAN COPER**  
RDV début 2019

**Prochain atelier technique régional RAN COPER**  
RDV début 2019

[www.ran-coper.fr](http://www.ran-coper.fr)



Crédit photo : [www.les-photos.com](#)